

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y juéves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércos, seis m. Llegada á Valencia, lúnes y viérnes, seis mañana. Salida de Valencia, mártés y viérnes, dos tarde. Llegada á Palma, miércos, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, juéves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2⁴⁵ y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7⁴⁵ mañana, y 5⁴⁵ tarde. De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t. De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Teodora, en Alejandria, la cual habiendo incautamente ofendido á Dios, arrepentida de su pecado, con admirable abstinencia y paciencia perseveró en hábito religioso desconocida, haciendo penitencia hasta su muerte.

El beato Bernardo Oñida.

El martirio de los santos Proto y Jacinto, hermanos y eunucos de santa Eugenia, en Roma.

El martirio de los santos Diodoro, Diomedes y Didimo, en Laodicea en Siria.

San Vicente, abad y mártir, en Leon en España.

San Pafaucio, obispo: en Egipto.

La muerte gloriosa de san Paciente, obispo, en Leon de Francia.

San Emiliano, obispo, en Verceli.

CULTOS.—Mañana juéves.—En el Socorro continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez y media misa mayor. Al anochechar continuará el quinario y la reserva.

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

SECCION NACIONAL.

COLISION EN VELILLA DE EBRO.

He aquí en qué términos da cuenta un periódico de Zaragoza de esta sangrienta colision:

«Desde hace muchos años se halla dividido el pueblo en dos partidos, y dos cuadrillas sostenian sus planes. Armadas y viviendo de continuo en pié de guerra, el orden estaba diariamente amenazado.

La prudencia y los desvelos de algunas personas sensatas evitaron varias veces que los opuestos partidarios llegasen á las manos y hubiera un verdadero día de luto.

El Corps último hallábase preparados más de cuarenta hombres, perfectamente armados, para dar la batalla en la plaza, en plena tarde. La presencia de la Guardia civil impidió que se verificase el terrible choque.

Pero la irritacion seguía enardeciendo los ánimos, el cambio de Ayuntamiento y ciertas variaciones del personal de guardias exaltó aun más las pasiones, y todo el mundo temía como inevitable una colision.

Tal era el estado de las cosas cuando llegó la noche del domingo.

Los muchos vecinos que tomaban el fresco en las puertas de las casas vieron á las diez menos cuarto subir por la calle Mayor á cuatro individuos, y como á treinta pasos detras á los tres guardias, pues á los Casamian acompañaba un tercero llamado Juan Lambea.

Unos tras otros siguieron hasta frente las casas núms. 34 y 36.

En esta parte la calle, de irregular trazado, tiene sobre tres metros de anchura; fórmanla casas de humilde aspecto, y la cortan varias callejuelas.

Momentos despues de pasar oyóse un tiro, despues otro y otro hasta seis: por algunos instantes se escuchó ruido de lucha, y por último gritos y lamentos de mujeres.

La Guardia civil llegó tan rápidamente que vió los últimos disparos, y á los lados de un guardia cayeron muertos los Faure.

La tragedia estaba consumada. La calle presentaba un aspecto terrible.

En el centro de la calle veíase un cadáver, cuyas ropas ardían; apoyado en la acera, otro, que tenía en la mano un enorme cuchillo ensangrentado; de un patio vecino salía el fatigoso estertor de un agonizante; por el suelo, tendidos en desórden, medio enterrados en el barro ensangrentado, varios cuchillos, pistolas, un puñal con la hoja partida, los restos de una escopeta, cuyo cañon reventó al disparar,

y en el centro, y como figura culminante de aquel cuadro de muerte, Valero Casamian, de pié, inmóvil, silencioso, con el rostro cadavérico y sosteniéndose con las manos la masa intestinal que salía por enorme herida. Esto es lo que vieron quienes primero llegaron.

Lo que nadie puede describir, porque nadie lo presencié, y ni aun los heridos la recuerdan, es el momento de la lucha.

Dícese, y conste que mis palabras no pueden constituir prueba, pues no son sino mero eco de lo que la gente cuenta; dícese que al llegar los guardias hallaron apoyados en las paredes de ambos lados á los cuatro individuos y algunos otros que se les habian unido.

—¡Qué bien guardada está la calle!—dijo el Joaquin.

—Porque se puede,—contestaron.

Y antes de recibir contestacion sonó un tiro, brillaron los cuchillos y empezó la lucha.

Los momentos debieron ser terribles; no se oyó ni una imprecacion, ni un lamento, nada que delatase la cólera ó el dolor. Lucharon con rabia, con encarnizamiento, más atentos á herir que á esquivar el golpe.

Los demas debieron desaparecer desde los primeros momentos, quedando solos los jefes de las cuadrillas, porque olvidábase decir que así los Casamian como los Faure tenían gran fama de bravos y eran los cabezas de los bandos.

Las mujeres mostraron en los primeros momentos una serenidad extraordinaria. Esposas, hermanas é hijas vieron los cadáveres en el suelo, y algunas, lejos de llorar ó exhalar un grito, tuvieron suficiente presencia de ánimo para despojarles de las armas ó auxiliarlos.

Una mujer se halla herida en la cabeza.

No falta quien dice si tambien ellas tomaron ó no parte en la lucha.

Cubre ya la tierra los destrozados cuerpos de tres de los contendientes y otro agoniza en este momento, tres de la madrugada.

Llamábase Joaquin Casamian, de cincuenta y dos años, y Valero Casamian, de cuarenta y tres, hermanos y guardias ambos del Ayuntamiento.

Francisco Faure Carreras (*Tuto*), de treinta y seis años, antiguo quinquillero, y en la actualidad regularmente afinado.

Domingo Faure (*Mocoso*), primo del anterior.

Ademas está herido de un balazo en un brazo y un ligero rasguño en la frente un hermano del último, jóven de unos diez y ocho años, y presos nueve individuos más, cuya participacion en el hecho no está fijada.

El primero recibió varias puñaladas que le atravesaban el pecho. Vivió sobre veinticinco minutos, quedando despues, por efecto de la hemorragia completamente exangüe.

Valero Casamian tiene una tremenda cuchillada que le abrió el vientre. Su estado era tan de necesidad mortal, que ni siquiera se le hizo la primera cura. Créese que no acabará la noche.

Los Faure tienen una sola herida de arma de fuego, que les partió la columna vertebral por la parte inferior.

D. Manuel Blasco Pardo alférez de reemplazo residente en Velilla, y algunos vecinos, hicieron esfuerzos para restablecer el órden. El Juzgado, que se personó en el lugar del suceso y comenzó á instruir con mucha actividad las diligencias del sumario, pudo aun tomar declaracion á Valero Casamian. Hasta ahora se han reducido á prision catorce personas, entre ellas los dos hijos del alcalde saliente, D. Tomás Dominguez.»

BARCELONA 4 DE SETIEMBRE.

Un viento huracanado empezó á sentirse ayer al comenzar la tarde, el cual ha durado toda la noche, y parece volver á continuar el día de hoy.

En la Rambla de San José se desgajaron ramas

de los árboles que fueron á parar al Llano de la Boquería, y el remolino llevaba una verdadera nube de polvo y hojas caídas.

Uno de los grandes árboles que se ven en la plaza de Palacio, frente de casa Xifré, fué arrancado de raíz. Esta mañana se hacia de él leña.

Otro tanto ha sucedido con uno del paseo del Cementerio.

En el Parque esta mañana había diferentes hombres empleados en recoger las ramas desgajadas de los muchos y frondosos árboles que hay allí, y formaban grandes montones de leña.

Tanto en el expresado sitio como en los paseos que lo rodean se veía una verdadera alfombra de verdes hojas.

Se decía de público que en una calle del Ensanche el viento lanzó á una mujer desde un balcon de un tercer piso al arroyo, pero se ignora el resultado de tan tremenda caída.

Muchos cristales y persianas volaron á la calle, y se nos ha dicho que en las Casas Consistoriales, hubo de aquellos bastante destrozo.

GACETILLA LOCAL.

Suplicamos á la *Revista de Inca* que se tome la molestia de volver á leer los pobres escritos que le hemos dedicado; pero le recomendamos que los lea con espíritu tranquilo y sereno.

Entónces verá que cuando afirmamos que *no sabe que ninguno de los enfermos haya estado en Lluch*, nos referiamos á los de Ariañy.

Verá tambien que las personas de quienes decía *La Revista «están hoy enfermas de suma gravedad»* debimos entender que eran de Inca, puesto que el colega nos daba el *parte del día*; pero que para el caso es absolutamente igual que estén en Inca ó en las Batuecas.

Que, al escribir *concienzudo*, expresamos *sesudo* y *juicioso*, y nada más.

Que en nada hemos atacado su veracidad ni sus intenciones.

Lea despues, se lo rogamos, sus propios escritos, y avergüénzese de dejarse deslizar á cada párrafo su *conciencia* y la *conciencia del ÁNCORA* y *faltar á la verdad*, etc.

Creáenos *La Revista*; EL ÁNCORA no aspira á erigirse en Pontífice *Máximo*; pero se cree en el derecho de que goza todo periódico de discutir hechos, no conciencias; y, por lo mismo que se complace en reconocer buenas intenciones en el colega, se cree en el deber de guardarle las consideraciones que nos tacha sin razon, pues, cuando ella no las mereciera, las merece el público y se las debe EL ÁNCORA á sí misma.

Ayer tarde se publicó un *Boletín Oficial* extraordinario, cuyo contenido es como sigue:

GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE BALEARES.

Depositado el 9 á las 3⁴⁵ m.

Hoy se ha recibido telegrama oficial referente á la salud pública que rectifica algunas de las noticias publicadas por la prensa. El telegrama dice así en lo que á la península se refiere:

Provincia de Alicante.—En el Lazareto de Getafe (procedencias de Alicante) los dos niños atacados de enfermedad coleriforme continuaban anoche en grave estado. En Novelda hubo ayer, cuatro invasiones y defunciones, la situacion en Novelda ha mejorado reanimándose considerablemente el espíritu público. En Monforte hubo ayer dos invasiones y dos defunciones. No habiéndose presentado en estos días en Elche y Villena ningun nuevo caso, se suprimirá en lo sucesivo el parte referente á dichos pueblos. En Alicante y demas pueblos de la Provincia sin novedad. Provincia de Lérida. De esta provincia no se recibieron ayer nuevas noticias.

Las noticias de Francia acusan disminucion pro-

gresiva de la epidemia, no habiendo ocurrido en Burdeos ninguna nueva invasion.

Las de Italia acusan crecimiento de las invasiones del cólera en Nápoles donde ha habido durante las últimas veinticuatro horas 573 casos y 201 defunciones.

Lo que he dispuesto se publique en *Boletín* extraordinario para conocimiento y tranquilidad del público.

Palma 9 Setiembre 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.

Muy gratas y satisfactorias son para los que nos preciamos de profesar la religion católica las noticias que vamos recibiendo de los pueblos de esta Isla respecto á la solemnidad y fervoroso entusiasmo con que han celebrado el triduo ordenado por el sapientísimo Jerarca de la Iglesia Leon XIII en conmemoracion del aniversario del augusto natalicio de la Emperatriz de cielos y tierra María Santísima, y al mismo tiempo en desagravio de las blasfemias que recientemente se han dirigido á la Madre de Dios.

Debemos hacer especial mencion del pueblo de Establiments en que, tan luego como el Sr. Vicario anunció á sus feligreses este suceso, todos á porfía se apresuraron á secundarle para celebrarlo con esplendidez y dar con esto una prueba más de su amor á la Virgen Purísima y de los sentimientos religiosos de que están poseídos sus piadosos corazones.

Los actos que más llamaron la atencion fueron la comunión general para sólo hombres celebrada el domingo, á la cual asistieron un sin número, confundiendo ricos y pobres, ancianos y jóvenes; y la verificada el lunes por las hijas de María y de todas las mujeres, cuya concurrencia fué numerosísima y nunca vista en el pueblo.

En los oficios divinos, sermones y demas cultos, excusado es manifestar que la concurrencia era extraordinaria. El orador sagrado fué D. Juan Reyne, quien con elocuente palabra cautivó á los oyentes avidos de recoger la divina semilla que no dudamos ha de producir frutos sazonados en pro de la causa de Iglesia tan perseguida y calumniada.

El templo estaba adornado con magnificencia é iluminado con profusion de luces simétricamente distribuidas.

Dios remunere á los feligreses de Establiments por su religion, piedad y amor á la Virgen Santísima.

Continuamos, en Palma, oyendo por calles y plazas, en tiendas y talleres, á todas horas, palabras groseras, indecorosas y obscenas, juramentos y blasfemias; no ya en boca de gente ordinaria y sin educacion, sino en la de personas que por su porte parecen cultas y civilizadas; y lo que es más sensible en la de mujeres y niños de corta edad... ¡Triste indicio de que vamos familiarizándonos con esa costumbre tantas veces reprobada!

Y á todo esto los agentes de la autoridad (que no todos dejan de usar aquel lenguaje) hacen oídos sordos, sin dignarse corregir á la imberbe juventud tan repugnante y escandaloso vicio.

Bien es verdad que nuestras Ordenanzas municipales y alguna disposicion recientemente emanada del Gobierno de Provincia, prohiben terminantemente la blasfemia y el proferir frases indecentes; pero tambien lo es que tales disposiciones han sido, son y serán letra muerta, mientras el buen ejemplo no venga de arriba.

Ya no se trata del cumplimiento de un precepto divino entre católicos creyentes; la cuestion es de decoro público, torpe é irracionalmente insultado en medio de nuestra sociedad que tanto se envanece con su mentida cultura.

Urge el remedio para el mal que denunciarnos, difícil, más no imposible, cuando quien puede y debe quiere aplicarlo.

Hemos recibido un ejemplar del discurso de don Marcelino Menéndez Pelayo leído el primero de Mayo en el Instituto de las Baleares.

En esta disertacion, notable por su enérgica frase, por sus grandiosas imágenes, por sus profundos conceptos, por el vasto círculo que recorre é ilumina, aparece en todo su vivo colorido, en toda su romántica y caballeresca actitud la figura, ideal y real á la vez, de Ramon Lull, considerado principalmente como filósofo. El escritor popular, poético, místico, batallador, es, segun Marcelino, padre de un filosofía trascendental, ontológica y sintética, que honra á Mallorca y glorifica al genio español.

Agradecemos el obsequio.

Han sido nombrados vocales de la Junta de obras de este puerto D. Bernardo Canet y Ferrer y don Rafael García y Moll, y suplente D. Antonio Albertí y Planas.

Al fin aparecen unas *Bases acordadas por el Ayuntamiento de Palma para el servicio sanitario en caso de una invasion cólerica.*

Aun no tenemos sino nueve de estas bases; pero esperamos poderlas publicar todas mañana.

El público debe agradecer al Municipio su actividad, su celo, su constancia, y esperar tranquilo que, cuando se hayan iniciado con formalidad los preparativos, ya serán, á Dios gracias, perfectamente escusables.

En Junta general celebrada el día 7 del corriente por la sociedad *Crédito Balear* se acordó señalar los lunes, martes, miércoles y viernes, desde las nueve hasta las doce de la mañana, para el pago del dividendo activo.

Hemos recibido el primer número del nuevo semanario titulado *Ecos y Brisas*, cuya redaccion parece adopta el estilo joco-ligero de ciertos literatos de moda.

Nos quedamos en la expectativa para ver si se mantiene, como lo esperamos, en los términos que la moral prescribe. Entretanto agradecemos la visita.

El día 21 del actual se celebrará feria en Manacor en la que suelen presentarse abundantemente provistos los mercados y plazas de artículos, géneros y ganados. Es una de las que se verifican con más animacion en aquel pueblo.

La Compañía de los Ferro-carriles ha dispuesto que en dicho día salgan trenes extraordinarios de las estaciones de Palma y de Manacor, cuyo itinerario publicaremos mañana.

Ayer sólo fondeó en la bahía de este puerto el laúd *San Bartolomé*, procedente de Valencia, con cargamento de frutos.

Se despacharon los laúdes *Esperanza* y *San Juan Bautista*, ambos para Valencia, con leña y lastre respectivamente; la balandra *San Pelegrin*, para Barcelona, con carga variada; el pailebot *Maria*, para Puerto Colom, con lastre y el bergantin goleta *Juan de la Vega*, para Liorna, tambien con lastre.

Se halla vacante la plaza de secretario suplente del Juzgado municipal del distrito de la Catedral.

Durante la segunda decena del mes de Junio último el Juzgado municipal del distrito de la Lonja inscribió en el registro civil 14 nacimientos, á saber, 7 niños y 7 niñas.

Las defunciones fueron 16, 7 solteros de ambos sexos; 7 casados de id., y 2 viudos.

D. Antonio de Nicolas, vice secretario de la audiencia de Alcalá de Henares, ha sido nombrado juez de instruccion de Ibiza.

El teniente coronel D. Guillermo Aloy y Llobera, se ha hecho cargo de su nuevo destino de primer Jefe del batallon de Reserva de Inca.

La Comandancia de Marina ha publicado en el *Boletín oficial* de ayer una relacion de los individuos pertenecientes á la marina á quienes se les concedió la cruz de plata del Mérito naval con distintivo blanco por los servicios prestados coadyuvando á la terminacion de la guerra civil.

Segun aviso del Gobierno militar de esta Plaza desde hoy y días sucesivos, de doce de la mañana á las dos de la tarde, han de practicarse ejercicios de cañon en el baluarte del Príncipe.

El domingo en la plaza Mayor el celador señor García detuvo á una mujer que había sustraído de dentro una cesta una tercia de carne. Esta vez el escamoteo no salió limpio.

Habiéndose terminado el sumario de la causa instruida á consecuencia de la muerte de Rafael Rosselló (Fray Alipio) se remitieron hace algunos días las diligencias á la Audiencia del distrito, junto con las piezas de conviccion; y es probable que en breve tenga lugar el juicio oral correspondiente y que no escasee la concurrencia, pues sabido es que fué mucha la sensacion que produjo en Palma ese crimen.

Segun noticias parece están acordadas en principio las bases con arreglo á las cuales nuestra Diputacion provincial realiza un empréstito de cuarenta mil duros con las sociedades *Crédito Balear* y *Cambio Mallorquin*.

Dice *Las Noticias* que «para el caso de que nuestra poblacion fuera invadida por la enfermedad asiática, las Oficinas del *Crédito Balear* se establecerían en el predio *Son Moix*.

Las de la Sucursal del Banco de España continuarían funcionando en esta capital.»

Dice *El Balear* que «los farmacéuticos de Zaragoza han acordado como primera medida, con motivo del cólera, una rebaja del 50 por 100 en la tarifa ordinaria de sus productos, para el caso de una invasion de la epidemia.»

Tomamos del mismo colega: «El viernes último fué vendida á una cocinera en la pescadería una tercia del pescado llamado *molló* cuya pesca está actualmente prohibida.

Excusamos decir que la vigilancia en los demas comestibles estará á igual altura.»

Y nosotros sabemos que ayer tambien se vendía de *ocultis* igual clase de pescado.

Al entrar en prensa nuestro número de hoy, nos dicen que un vagon cargado de cal, en el tranvia de Alaró, ha chocado contra el coche fracturando una pierna al conductor y matando un caballo.

Llamamos la atencion de los contribuyentes por territorial, sobre el siguiente anuncio:

BANCO DE ESPAÑA.

Seccion de Contribuciones.—Agencia de la Capital.

Debiendo terminar el cobro á domicilio de la contribucion Territorial correspondiente al primer trimestre del actual año económico el día 10 de los corrientes, se previene á los contribuyentes por este concepto que desde esta última fecha hasta el 15 se cobrará en las oficinas de esta Agencia sin recargo alguno y trascurrido este plazo se procederá contra los que resulten morosos con arreglo á Instruccion.

Lo que se anuncia para el debido conocimiento de los contribuyentes.

Palma 9 Setiembre 1884.—El Agente, Pascual Escuder.

MOSQUITOS

Las pastillas *Query's*, es el preservativo que ha dado mejores resultados. Basta quemar una pastilla un cuarto de hora antes de acostarse.

Precio de la caja de 25 pastillas 1 peseta 50 céntimos. Unico depósito en Palma, tienda de Burghart, plaza de las Copiñas núm. 15. 6-10

Vino puro de clase superior

Desde hoy queda abierto al público su venta á cuenta del propio cosechero, en la calle del Obispo entre los números 11 y 13, (casa sin número) á 14, 16 y 20 céntimos el litro.

GUIA DE LLUCH

La coleccion completa viene á ser una memoria de todo lo concerniente á la historia de aquel Santuario y Colegiata; con poesias dedicadas á la Santísima Virgen, y láminas de aquella veneranda efigie y de la nueva corona que el pueblo mallorquin acaba de ofrecerle en su coronacion pontificia.

Se vende á 12 décimas de real en la libreria de Propaganda Católica, Fortuñy, 6.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 9 á las 11 m.

En Novelda hay cuatro atacados y tres fallecidos.

En Monforte dos.

En el resto de España la salud es excelente.

Madrid 9 á las 5 t.

Nada de nuevo en Alicante ni en Lérida.

Celébrase Consejo de Ministros.

El Gobierno mantendrá únicamente el cordon sanitario de la frontera.

Esta tarde marcha el Rey á la Granja; mañana irán los Ministros. El Sr. Cánovas se quedará algunos días en la Granja.

Madrid 9 á las 5 t.

Asegúrase que esta semana se declarará limpio el puerto de Alicante.

Brevemente se publicará la declaracion oficial de la completa desaparicion del cólera de España.

Renace la tranquilidad.